



LA RED VA... REPEM Año 15 N° 641 05/10/11 E-mail: [laredva@repem.org.uy](mailto:laredva@repem.org.uy) [www.repem.org.uy](http://www.repem.org.uy) <http://www.facebook.com/REPEMGLT>

## REPEM 30 AÑOS: Una ocasión para repem-sar nuestro quehacer feminista



### VI Asamblea General de la REPEM

Encuentro Internacional

*"Por los Caminos del Empoderamiento: recorridos, estrategias y perspectivas feministas"*  
Bogotá del 20 al 22 de noviembre de 2011

#### En esta edición:

- INVITACIÓN Seminario Virtual "Género, Economía, Feminismo y Desarrollo"
- Manual de Capacitación con Perspectiva de Género en Incidencia Política con énfasis en Derechos Humanos y DESC
- Buenas Prácticas Feministas
- CLADEM PERU: PRONUNCIAMIENTO CONTRA EL FEMINICIDIO
- Faltam seis milhões de professores para alcançar ensino básico universal
- A SUMAR SABERES: Encuentro de Capacitación sobre participación ciudadana y derechos de las mujeres 2011
- Conferencia sobre el empoderamiento económico de las mujeres
- "Participación de las Mujeres en el sistema político nacional"
- Festival Mujeres Semillas y Arte

## INVITACIÓN Seminario Virtual "Género, Economía, Feminismo y Desarrollo"

### Segunda Parte

**Fecha 17 al 28 de octubre de 2011**

#### Objetivos:

Aportar a la construcción de nueva propuesta de desarrollo para las mujeres, basado en la justicia, equidad de género y social, a través de diversos procesos de formación, de producción y sistematización de saberes e incidencia política.

#### Objetivos específicos:

- 1- Profundizar el debate a partir de las interrogantes planteadas en el Seminario anterior sobre nuevos marcos conceptuales y estrategias metodológicas que orienten el trabajo en REPEM y del programa Educación, género y economía.
- 2- Avanzar en un debate amplio hacia del Seminario Presencial a realizarse en noviembre de 2011 previo a la Asamblea de la Red.

### **Estrategia de trabajo:**

A partir de una síntesis del Seminario anterior – nov. 2010- que haga de puente entre un evento y otro, aportar conceptos sobre Sostenibilidad de la vida, metodologías y casos de desarrollados por las integrantes del GTL. Cada aporte tendrá una comentarista y luego dará lugar a los aportes de las participantes, seguida de una síntesis de cada bloque.

Convocamos a todas aquellas socias de REPEM, a las compañeras de otras Redes, Instituciones o Colectivos inscribirse en la dirección: [economiarepem@gmail.com](mailto:economiarepem@gmail.com)

Por más información dirigirse a: [secretaria2@repem.org.uy](mailto:secretaria2@repem.org.uy)

## **Manual de Capacitación con Perspectiva de Género en Incidencia Política con énfasis en Derechos Humanos y DESC**



Estimadas participantes en el curso “Incidencia política con énfasis en Derechos Humanos y Económicos”, instituciones socias de REPEM, organizaciones compañeras en cada país, redes regionales y globales e instituciones de la cooperación:

Compartimos con ustedes el MANUAL CON PERSPECTIVA DE GÉNERO EN INCIDENCIA POLÍTICA CON ÉNFASIS EN DERECHOS HUMANOS Y DESC, realizado en el marco del Proyecto “Formación para la incidencia política: la educación y economía- retos y desafíos en América Latina” desarrollado por la REPEM con el apoyo de ONU Mujeres Uruguay.

Este instrumento lo ponemos a su disposición para aplicarlo y validarla en los grupos de mujeres, para compartirlo con educadoras/es, lideresas/es, con responsables de políticas y programas de formación, y con organizaciones de todos los niveles para que de ser posible le hagan la mayor difusión y uso.

Agradecemos la confirmación de la llegada del mismo, como también los comentarios con el fin de enriquecerlo entre todas y todos.

Saludamos fraternalmente,

Janneth Lozano, Coordinadora Regional –REPEM

Iliana Pereyra Sarti, Coordinadora Programa Educación, Género y Economía

María Isabel Martínez y Marcela Mazzei: Autoras

Leonor Cardoso, Secretaria del Proyecto

Red de Educación Popular entre Mujeres de América Latina y el Caribe -REPEM LAC-

Ver el manual en: <http://www.repem.org.uy/node/669>

## Buenas Prácticas Feministas



Proyecto Ecoturístico Taselotzin (Hotel), de la organización Maseualisuame Mosenyolchikauani.

Transformación del Documento según los criterios de Buena Práctica (a partir de la sistematización de Lourdes Angulo Salazar – Asesora programa Educación, género y economía, Jalisco - México).

REPEM

Nº3 septiembre de 2011

Ver el boletín en: <http://www.repem.org.uy/node/668>

## A SUMAR SABERES: Encuentro de Capacitación sobre participación ciudadana y derechos de las mujeres 2011



**Encuentro I: Ciudad de Melo, Cerro Largo** - 4 y 5 de noviembre de 2011 (Para mujeres de Cerro Largo, Tacuarembó y Rivera)

**Encuentro II: Ciudad de Bella Unión, Artigas** – 7 y 8 de noviembre de 2011 (Para mujeres de Artigas y Salto)

El Consejo Internacional de Educación de Personas Adultas (ICAE) convoca a inscribirse en el Encuentro de Capacitación sobre participación ciudadana y derechos de las mujeres. La capacitación está dirigida a mujeres jóvenes y adultas que viven en Cerro Largo, Rivera, Tacuarembó, Artigas y Salto, que participen en organizaciones sociales o instituciones públicas. Educadoras, integrantes de organizaciones de mujeres, medioambientales y de los gobiernos locales están especialmente convocadas a participar.

El objetivo del Encuentro es fortalecer las capacidades de incidencia y movilización de las mujeres para el seguimiento de las políticas públicas, en particular las vinculadas al derecho a la educación y la sustentabilidad. El encuentro es de dos días y se realizará el viernes 4 y sábado 5 de Noviembre de 2011 en la ciudad de Melo y el lunes 7 y martes 8 de noviembre en la ciudad de Bella Unión. Los mismos concluirán con una mesa de diálogo con autoridades de gobierno y actores locales donde las participantes presentarán sus recomendaciones y propuestas para contribuir a la igualdad de género a nivel local.

La organización cubrirá los gastos de traslado, alojamiento y alimentación de las participantes. Además, dos personas serán seleccionadas para asistir al Foro Social Temático: Justicia Social y Ambiental preparatorio de la Cumbre de "Río+20", a realizarse en Porto Alegre entre los días 24 y 29 de enero de 2012.

Estos encuentros son parte del proceso "A Sumar Saberes" iniciado en 2010 con mujeres del Interior del país que combina instancias teóricas y prácticas para la promoción de la ciudadanía activa de las mujeres en la defensa de sus derechos humanos.

Para ser parte del proceso de selección, debes completar el formulario de inscripción:

**Encuentro I Ciudad de Melo:**

[http://www.icae2.org/files/Formulario%20inscripci%C3%B3n%20A%20Sumar%20Saberes\\_ICAE\\_CerrolargoRiveraTacuarembo\\_.pdf](http://www.icae2.org/files/Formulario%20inscripci%C3%B3n%20A%20Sumar%20Saberes_ICAE_CerrolargoRiveraTacuarembo_.pdf)

**Encuentro II Ciudad de Bella Unión:**

[http://www.icae2.org/files/Formulario\\_inscripcion\\_ASumarSaberes\\_ICAE\\_ArtigasySalto.doc](http://www.icae2.org/files/Formulario_inscripcion_ASumarSaberes_ICAE_ArtigasySalto.doc)

Puedes solicitarlo también en:

por correo electrónico a: [sumarsaberesicae@gmail.com](mailto:sumarsaberesicae@gmail.com)

llamando al tel/fax: 2409 7982

en: Av. 18 de Julio 2095 / 301 CP: 11200 Montevideo, Uruguay

La fecha límite para recibir los formularios es el **Lunes 10 de octubre de 2011.**

## **CLADEM PERU: Pronunciamiento contra el feminicidio**

Lima, 03 de Octubre del 2011.

El Comité de América Latina y El Caribe para la defensa de los Derechos Humanos de la Mujer, (CLADEM – Perú), y sus organizaciones afiliadas, expresan su preocupación por el alto grado de violencia contra las mujeres en el país.

Esta situación es producto de relaciones desiguales de poder entre mujeres y hombres; e interpela al Estado a que evalúe sus programas, políticas, normas y acciones orientadas a prevenir, atender y sancionar este problema; en cumplimiento de los compromisos asumidos en la Plataforma de Acción de la Cuarta Conferencia Mundial de la Mujer (Beijing, 1995), la Convención para eliminar todas las formas de discriminación contra la mujer (CEDAW) y la Convención Interamericana para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra las Mujeres (Convención de Belén do Pará).

El feminicidio, entendido como el asesinato de mujeres producto de la discriminación de género, se origina en el afán de control y dominación del cuerpo, voluntad y subjetividad de las mujeres por parte de sus agresores, quienes utilizan la violencia como un mecanismo para anular cualquier intención de autonomía en las víctimas.

Es alarmante, que según el Registro del Observatorio de Criminalidad del Ministerio Público, entre el 2009 y el 2010, se hayan cometido 283 feminicidios, y hasta julio del presente año 48 feminicidios más. La mayoría de estos hechos fueron cometidos por personas cercanas al entorno afectivo de las víctimas, como esposos, ex esposos, ex convivientes, convivientes, enamorados y/o novios. Las razones que argumentan los agresores son los celos, una supuesta infidelidad, la negación de la mujer a establecer, continuar o reanudar una relación de pareja; y otros motivos que evidencian la imposibilidad de los agresores de vincularse en condiciones de igualdad con las mujeres, fundamentalmente con sus parejas o ex parejas y respetar su autonomía.

Para lograr una adecuada sanción, en el marco de los estándares internacionales de los derechos humanos, es necesario que este crimen sea investigado y juzgado en su especificidad, lo que no es posible en el marco legal vigente. Los actuales tipos penales, como el Homicidio Calificado y el Parricidio, no brindan esta posibilidad.

**Por todo ello:**

1.- Expresamos nuestro desacuerdo con las afirmaciones poco informadas, vertidas el 20 de septiembre de este año, en el debate de la Comisión de Justicia del Congreso de la República; en donde se rechazó el proyecto de Ley presentado por la congresista Luisa María Cuculiza1. Entre las cuales destacan (a) que la tipificación de este delito es un acto de discriminación, (b) que no se pueden hacer distinciones entre varones y mujeres al momento de aplicar la ley, y (c) que al haber mayor número de asesinatos de hombres se tendría entonces que hablar de machicidios.

2.- Llamamos a la reflexión a las autoridades y Congresistas de la República para que promuevan la apertura de un debate serio acerca del feminicidio, reconociendo que se requiere analizar las diferentes propuestas para su penalización a fin de encontrar una vía adecuada para la sanción de estos graves crímenes.

3.- Tras el pedido de la congresista Rosa Mavila para reconsiderar el rechazo al Proyecto de Ley Nº08/2011-CR presentado por la congresista Luisa María Cuculiza, proponemos que también se incorpore al debate el Proyecto de Ley Nº 224/2011-CR presentado por la congresista Natalie Condori Jahuira; pues ambos reflejan dos de las diferentes salidas legales desde las cuales se puede abordar la problemática del feminicidio y es indispensable que se dé un debate jurídico-político acerca de la vía idónea para enfrentar esta grave expresión de violencia contra las mujeres.

4.- Exhortamos a las autoridades a incorporar en el diálogo a especialistas en la materia, lo que incluye a las organizaciones de defensa de los derechos de las mujeres que en el Perú cuentan con una amplia trayectoria en el seguimiento de los casos de feminicidios y otras formas de violencia.

Aun cuando una ley o norma no determinará el cese de estos asesinatos ni garantizará el acceso a la justicia, sí contribuirá a generar un ambiente de rechazo social a estos crímenes y aportará herramientas para sancionar una conducta específica de discriminación.

Finalmente, la organizaciones integrantes del CLADEM Perú: CMP Flora Tristán, Manuela Ramos, DEMUS, PROMSEX, LIF, Movimiento el Pozo, Aurora Vivar y los enlaces regionales en Junín y Trujillo (CEPEMA Lulay, IDEL y Micaela Bastidas), demandamos la priorización de esta problemática en la agenda del Estado.



1 Proyecto 08/2011-CR / Ley que incorpora el delito de feminicidio al Código Penal

## Faltam seis milhões de professores para alcançar ensino básico universal



No Dia Internacional do Professor, nesta quarta-feira (05/10), as Nações Unidas alertaram: 6,1 milhões de professores terão que ser contratados para atingir um dos Objetivos de Desenvolvimento do Milênio (ODM). O acordo internacional prevê alcançar ensino básico universal até 2015.

Do total, dois milhões de professores deveriam ser formados e contratados. Os 4,1 milhões de postos restantes são necessários para substituir profissionais aposentados, doentes ou que mudarão de carreira.

Segundo a Organização das Nações Unidas para a Educação, a Ciência e a Cultura, UNESCO, a África Subsaariana precisa mais da metade dos novos postos. Já os Estados Árabes necessitam de 243 mil, sul e oeste da Ásia, 292 mil, Europa Ocidental e América do Norte, 155 mil. Europa Central e Oriental, Ásia Central e Ocidental, América Latina e Caribe, juntas, contabilizam 11% da escassez global. “Se quisermos dar oportunidades iguais para nossos filhos e filhas, devemos criar políticas que estimulem homens e mulheres à profissão de docente” disse, a Diretora-Geral da UNESCO, Irina Bokova.

O Tema do Dia Internacional do Professor em 2011 é “Professores para a Igualdade entre Gêneros”. Os eventos da UNESCO incluem fóruns sobre “Gênero na Escola: Uma Questão Essencial na Educação”, o lançamento de uma nova publicação “Mulheres e Profissão Docente: A Exploração do Debate da “Feminização” em Países Selecionados da Comunidade Britânica” e estudo de casos do papel do professor em países como República Dominicana, Índia, Lesoto, Samoa e Sri Lanka.

Leia a Mensagem conjunta da ONU pelo Dia Mundial do Professor, aqui: <http://www.onu.org.br/wp-content/plugins/as-pdf/generate.php?post=16346>

## Conferencia sobre el empoderamiento económico de las mujeres

3 oct 2011 - 5 oct 2011 12:00 AM to 12:00 AM

Edificio John G. Diefenbaker (el antiguo ayuntamiento de Ottawa), Ottawa, Canada

Del 3 al 5 octubre de 2011, la Agencia Canadiense de Desarrollo Internacional (ACDI) y ONU Mujeres lleva a cabo una conferencia conjunta sobre el empoderamiento económico de las mujeres. La conferencia se centra en maneras de apoyar las economías nacionales para avanzar el empoderamiento de las mujeres, y en la identificación de herramientas que las mujeres puedan utilizar para participar plenamente y beneficiarse de un crecimiento y desarrollo económico que tome en cuenta las cuestiones de género.

La conferencia reúne a unos 100 participantes invitados, que representan una amplia gama de ideas, habilidades y experiencia. Se proporciona un lugar para los empresarios, pensadores y responsables de las políticas — tanto de países en vías de desarrollo como de países desarrollados — para que intercambien ideas e identifiquen medidas prácticas para abordar las necesidades cambiantes de las mujeres a nivel internacional.

Se estudiarán tres cuestiones fundamentales:

Invertir en la creación de bases para el empoderamiento económico, la seguridad económica y los derechos de las mujeres;  
Invertir en las formas prácticas de apoyar a las empresarias y de crear más y mejores trabajos para las mujeres; e  
Invertir en la formación de mujeres líderes para el futuro en el campo de la economía.

Lea el folleto de la conferencia (PDF, trilingüe)[http://www.unwomen.org/wp-content/uploads/2011/10/CIDA-UNW-Conference\\_201110\\_Brochure\\_trilingual.pdf](http://www.unwomen.org/wp-content/uploads/2011/10/CIDA-UNW-Conference_201110_Brochure_trilingual.pdf)

Vea la transmisión en vivo de las sesiones plenarias de la conferencia a partir del martes 4 de octubre a las 08:30 EDT, en el siguiente enlace: <http://onumujeres.acdi.gc.ca/esp/endirecto.html>

Visite el sitio web de la conferencia para leer el programa entero. <http://unwomen.cida.gc.ca/esp/inicio.html>

## “Participación de las Mujeres en el sistema político nacional”

1 de Octubre de 2011



### Presente

La Comisión Nacional de Seguimiento por Democracia, Equidad y Ciudadanía es una red de organizaciones de mujeres de todo el país. Fue creada en 1996 con la finalidad de generar un espacio de articulación permanente entre diferentes organizaciones de mujeres, con el objetivo de promover el cumplimiento en Uruguay del Plan de Acción surgido de la IV Conferencia Mundial sobre la Mujer, convocada por las Naciones Unidas en 1995.

Desde esa fecha viene trabajando, como expresión del movimiento que articula a organizaciones de mujeres y feministas para la construcción de una sociedad más justa, equitativa y solidaria para la profundización de la vida democrática. En el proceso de profundización del trabajo político que llevamos junto a las mujeres organizadas de Florida tenemos el agrado de invitar al debate “Participación de las Mujeres en el sistema político nacional” que se realizará el

próximo 7 de octubre 2011 de 18:30 a 20:30 horas en la Casa de la Cultura de Florida Barreiro 3418 / 3420. Se trata de una instancia abierta de debate entre representantes de partidos políticos, autoridades, tomadores y tomadoras de decisiones, la ciudadanía y el movimiento de mujeres organizadas.

Consideramos que los diferentes aportes, opiniones y miradas sobre la participación y representación de las mujeres en el sistema político local y nacional, son una contribución muy importante al debate político democrático y participativo.

Milka Sorribas  
Coordinadora Ejecutiva

San José 1436 Montevideo Uruguay  
Tel. (598)2 908 9919 Correo electrónico [cnsmujeres@cnsmujeres.org.uy](mailto:cnsmujeres@cnsmujeres.org.uy)

## Festival Mujeres Semillas y Arte

Estimad@s compañer@s:

Reciban un fraternal saludo.

La Red de Mujeres Rurales tiene el gusto de invitarles al Festival Mujeres Semillas y Arte que tendremos los días 7 y 8 de octubre en Celebración del Día Internacional de la Mujer Rural, en el parque de Guápiles.

El Festival se ubica en el marco de cooperación que tenemos en la ejecución del proyecto con apoyo interuniversitario de la Universidad de Costa Rica, La Universidad Nacional, el Instituto Tecnológico de Costa Rica, denominado “Mujeres rurales, producción, procesamiento y comercialización de granos básicos” que . También contamos con el apoyo de la articulación Mesoamericanas en Resistencia por una Vida Digna, espacio en el que participamos como mujeres campesinas desde el año 2005.

El objetivo del festival, es proveer un espacio de intercambio de conocimiento entre las mujeres rurales, ya que se encontrarán mujeres del campo del sur del país, del norte y de la zona atlántica, intercambio de criterios y perspectivas con otras mujeres y con el público en general.

En conjunto se dará la reflexión sobre los temas determinantes en el desarrollo rural desde la perspectiva de las mujeres del campo, y de otras personas invitadas, en una modalidad de minicharlas, accesibles al público en general.

Sumado a que se van a establecer puestos de venta para la comercialización de los productos aportados por las mujeres del campo de diversas regiones, en un marco de educación sobre el consumo para la población.

El festival también es parte de la campaña para la promoción en el mercado de las galletas de arroz y frijol elaboradas por mujeres organizadas de la Red de Mujeres Rurales, en dos unidades de producción. El evento es parte del objetivo del fortalecimiento de la producción de arroz y frijoles en manos de las mujeres rurales y la comercialización de las galletas como subproductos de los granos básicos que contribuyan a mejorar la nutrición de la población, en tanto se fortalece la organización de las mujeres, sus capacidades como mujeres organizadas y se defiende su derecho a producir alimentos.

Al intercambio y la venta de productos se acompaña un amplio programa de actividades artístico culturales.

Por todo ello es grato invitarles a que nos acompañen a este Festival. El acto inaugural se realizará en el Parque de Guápiles a las 9<sup>a</sup>.m. el viernes 7 de octubre.

Puede responder a esta misma dirección.

Fraternamente,

Orfa Dalila Condega Pérez Presidenta Red de Mujeres Rurales	Alejandra Bonilla Leiva Escuela de Ciencias Agrarias Universidad Nacional.
---	--

Red de Mujeres Rurales de Costa Rica [red.mujeres.rurales.cr@gmail.com](mailto:red.mujeres.rurales.cr@gmail.com)

## Seguimos celebrando los 30 años – galería de fotos en FACEBOOK

Invitamos a todas las personas socias de REPEM, que participaron de alguna forma en estos 30 años a compartir sus fotos en el Facebook de REPEM: <http://www.facebook.com/REPEMGTI>

Participaste de la ultima asamblea? De algún taller, seminario, campaña o curso? Tu organización realizó alguna actividad en coordinación con la REPEM? Si tienes fotos o videos, por favor súbelos a la página en Facebook o envíalos a esta dirección: [laredva@repem.org.uy](mailto:laredva@repem.org.uy) que nosotras las subimos.

Ya puedes ver el álbum que se esta creando en Facebook, el mismo ya cuenta con 200 fotos y quedan muchas mas por subir. Te invitamos a verlas en el siguiente link: <http://www.facebook.com/REPEMGTI?v=photos#!/album.php?aid=46115&id=105959862793167>

Anímate y pon tu comentario!

## SÉ PARTE DE LA HISTORIA DE LA REPEM

### BUENAS PRÁCTICAS FEMINISTAS

Las invitamos a enviar sus Buenas Prácticas para ser incluidas en los boletines de este año.

Deben enviar una descripción de la Práctica, con sus resultados (no más de dos carillas) y si es posible incluir alguna foto o imagen a la siguiente dirección: [laredva@repem.org.uy](mailto:laredva@repem.org.uy) indicando en el subject: Buenas Prácticas Feministas REPEM.

## ÚNETE A LA REPEM

Si aun tu organización no es socia de la REPEM, puedes hacerla escribiendo a [repem4@repem.org.uy](mailto:repem4@repem.org.uy) y solicitando el formulario de afiliación. Por consultas contacta a: [repem4@repem.org.uy](mailto:repem4@repem.org.uy)